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□ 本报记者 徐瑞雅

花了整整一小时，张家港市消防救援大队特勤
六站装备技师刘峰终于把“市民工具箱”里的800多
件工具仔仔细细检查了一遍，主要看看有没有损
坏，以免借出后，没有帮上忙，反而坏了人家的事。
确定没有问题后，他又把工具摆放整齐，这才走到
办公桌前喝口水，顺带擦擦头上的汗。

本来只管车辆装备的刘峰，如今又多了一块新
内容，大队统筹考虑资源优势和群众诉求后，把一
间20平方米左右的闲置房，改造成了文明实践“市
民工具箱”，刘峰就负责工具箱的管理，并为市民办
理借还手续。工具箱有两排货架，上面放置了各式
各样的工具，小到卷尺、剪刀、电笔，大到撑杆、拉
梯、切割机，供市民无偿借用。

大家或许认为，消防救援大队啥工具都有，造
个工具箱还不是轻轻松松？但实际上，大队既要考
虑工具箱开出后，市民的需求有多少，同时还要拿
出办法管好工具箱和这些工具，这并非像想象中那
么容易。

坐下休息没多久，办公桌上的电话响了，原来
是市民家里的洗手台下水管漏水，特来咨询自己修
要用什么工具。“您先确定水管口径是多少？”得到
答复后，刘峰说，“这要用到15毫米的套筒扳手，没
有工具，可到我们这里办理借用手续，用完后及时
归还就好。”

在借还册子上记录好市民信息后，前一天借走
打孔机和扳手的王林过来归还工具。王林家里搞
装修，买了挂式电视，看安装说明并不复杂，就想省
点人工费，自己动手。“办完借用手续后，工作人员
还教我如何操作打孔机，服务太到位了。”

比起救火救援，小修小补虽显微不足道，却是
市民生活中常常遇到的。刘峰自豪地说，“事实证
明，做这件事，不仅给百姓省了很多麻烦，也给张家
港这座文明城市增了光添了彩，‘市民工具箱’开得
值！”

“市民工具箱”
解了百姓烦

特 写

“漫游子城”，打卡古城潮流目的地

居者自豪、来者依恋、闻者向往，背后是古城
对社会大众持续提升的吸引力、感染力。

在金普顿竹辉酒店起床，到同得兴吃一碗苏
式汤面，去文庙感受千年府学，在沧浪亭感受江
南园林，再去双塔市集喝一杯咖啡，沿着官太尉
河骑上小绿车到十全街……9月28日，双塔街道
在“2022姑苏孔子文化节”启动仪式上，发布“君
到苏州·漫游子城”新线路。该线路并非全新塑
造，而是把辖区最具特色和人气的酒店、街巷、园
林等点位串珠成链，有沧浪亭、网师园、罗汉院双
塔、文庙等古城老牌热门目的地，更有双塔市集、
十全街、竹辉环宇荟等一批新晋热门目的地。与
其说是一次全域旅游推介，不如说是一次区域魅
力值、活力值的生动展示。

双塔市集自3年前亮相一举成名后，至今热
度不减，已是苏州古城游的保留项目。双塔市集
原是中心城区一个老旧菜市场，2019年，姑苏区
政府联合上海东方卫视《梦想改造家》栏目组对
其进行改造升级，在保留原有功能的基础上，注
入更多时尚、潮流元素，把传统民俗文化与现代
生活有机结合，带给不同年龄层的居民、游客全
新体验，成为古城苏式生活美学体验地。

一个地方新潮与否，年轻人有话语权。一条
十全街，保留着传统水乡的建筑特色，又吸纳了
现代的潮流元素，“万康、近水楼、祥鑫、同得兴”
等传统老字号品牌，与“解药、麻雀、吉道、国兰
馆”等网红新品牌“混搭”，成为年轻群体的向往
地之一。金普顿竹辉酒店和竹辉环宇荟商业街
区在苏州家喻户晓的竹辉饭店原址上重建而成，
今年8月开门迎客后，凭借传统与现代结合的园
林式设计和高端集聚的多元业态，成为古城又一
潮流打卡地。

潮流不是简单的标新立异，而是不断的守正
创新。始建于北宋的沧浪亭，是苏州现存最古老
的园林。凭借其自身的历史地位与内涵价值，原
先就吸引着世界各地的游客慕名前来。2018年，
姑苏区倾力打造的园林版昆曲《浮生六记》在沧
浪亭实景演出，让世界文化遗产与世界非物质文
化遗产完美融合，迸发出更大生机与活力。

“传统与时尚并不矛盾，反之还有许多相通
之处。这些年，我们引导并支持市场主体导入创
新潮流元素，整个区域的文化符号越发凸显出
来。”双塔街道党工委副书记、政协工委主任朱亚
琴介绍，“漫游子城”线路之外，街道还有非常多
的潮流目的地，包括葑门横街、同德里等，细细品
味可以发现，双塔的潮流文化多数与街巷、市井、
店堂等文化元素息息相关，可以说是苏式生活的
一种正确打开方式。

守正创新，提升魅力值活力值

从风雨千年魅力依旧的双塔，到常变常新人
气不减的十全街，再到绝处逢生朝气满满的竹辉
环宇荟项目，这些年来，双塔街道不断涌现出潮流
地、时尚地，伴随着潮流、时尚人群的涌入，古城越
发展现出青春活力，十年保护与发展成果可观可
感。在双塔街道党工委书记倪俊看来，这样的结
果绝非巧合，而是天时、地利、人和造就的成就。

天时主要是政策利好。“历史文化是城市的
灵魂,要像爱惜自己的生命一样保护好城市历史
文化遗产。”古城保护，是中央、省市区委的重大
决策部署，这也为基层指明了工作方向，尤其是
一系列高层级项目，为街道带来了重大保护与发
展机遇。两月前，五卅路片区保护更新项目入选
首批省级城市更新试点名单，意味着未来五年左
右时间，这片区域的保护与更新工作将得到更高
能级的支持，更大力量的推动。这在双塔并非个
例，前不久，苏州竹辉路改造提升工程全路段实
现通车，金普顿竹辉酒店和竹辉环宇荟商业街区
正是乘着这一重大工程的东风得以焕新亮相。

地利主要是区位优势。作为“子城”所在地，
双塔街道名居名宅、历史胜迹星罗棋布，拥有世
界文化遗产3处，国家级文保单位8处，清织造
府、思想家章太炎故居、教育家叶圣陶故居等颇
负盛名。这些年，双塔街道摸清“家底”，梳理提
炼出“红色文化、街巷文化、市井文化、宅院文
化、店堂文化、府学文化”六大文化品牌，深入挖
掘，创新传承，让区域历史文化资源优势转化为
发展优势。

人和主要是人才优势。依托府学底蕴，双塔
街道拥有丰富的教育资源，聚集着沧实小、振华
中学、苏州中学、苏州大学等20所教育名校，培育
出了91位院士，众多的优秀校友；街道打造的智
能科技大厦、苏大创业园、“一带一路”产业园等
优良载体，持续孵化出一批双创人才；此外，积极

引进的创意设计、咖啡手作等丰富业态，为
有志青年搭建圆梦舞台，也吸引着青年群体
前来消费。

“可以真切感受到，这是一座守正创新的古
城，古老又青春，传统又时尚。”有南艺术馆位于
竹辉环宇荟地下一层，馆长冯晔表示，正是感受
到苏州古城不可估量的魅力值、活力值，团队
毫不犹豫把艺术馆落在了这里。苏州古城也
不负期待，艺术馆运营一个多月，已拥有近
2万名注册会员。

六大高地，做精“苏式生活典范”

“双塔街道古韵深厚、风景秀
美、区位便利、产业完备，蕴藏着
发展的无限机遇。真诚欢迎各位
优秀企业家，来到双塔，投资兴业、共
谋发展！”近日，双塔街道招商服务中
心邀请苏州中学校友会上海分会来姑苏
考察参观，并开展招商推介活动。会上，
双塔街道与苏州中学校友会上海分会签订
招商合作意向书。

“以人民路为一纵，联动苏州文庙、苏高中，
构建苏州府学文化高地，传承历史文脉。”倪俊表
示，这次招商推介活动，是双塔街道构筑子城“三
纵三横六高地”版图的一次行动部署。站上新
十年新起点，双塔街道上下已下定决心，一以
贯之推动古城保护更新发展，围绕苏州国家
历史文化名城保护区党工委、姑苏区委“一
中心、两高地、一典范”总体定位，通过

“三纵三横”重要布局，打造六大高地，
做精苏式生活典范，推动全域文商旅
融合发展。

除构建苏州府学文化高地，
双塔街道还将以五卅路为二纵，
以五卅路（大公园）片区保护工作为
主要契机，联动中共苏州独立支部旧
址、五卅路纪念碑，构建苏州红色文化
高地，永葆红色基因；以官太尉河为三
纵，联动定慧寺巷、罗汉院双塔、双塔市集、
盛家带等小巷，构建苏式生活品质高地，打
造苏式生活样板。

横向方面，则以十梓街为一横，联动苏州大
学、南京医科大姑苏学院以及周边苏州一中、十
中、沧实小，构建苏式教育高地，擦亮教育高地名
片；以十全街为二横，联动沧浪亭、网师园，以
浮生六记、游园惊梦等文化IP为媒介，构建苏
式园林高地，传播江南文化；以竹辉路为三
横，联动竹辉金普顿酒店以及竹辉环宇荟
商业综合体，构建苏式文商旅消费高地，
打造古城新地标。

蓝图绘就，紧接着就要行动。近
段时间，双塔街道、融通医疗集团
一〇〇医院双方频繁对接洽谈。
一〇〇医院尚有5000多平方米的闲
置资产空间，分别位于乌鹊桥路、沧浪
亭街、人民路相关区域，环拥可园、沧浪
亭、颜文樑纪念馆，靠近南门商圈和十全
街商业街，是极具历史文化属性的区域，在
新消费、文化艺术等商业领域有强大发展潜
力。双方已决定携手推动载体资源改造升级，
使其贯通南门商圈和十全街商业街，并发展与
沧浪亭文化气质相匹配的商业模式，一个更深底
蕴、更具气质、更高人气、更强活力、更大影响的
城市商业中心可期可盼。
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子城，是苏州最早的城郭。据《方志苏州》记载，子城的历史可上溯到公元前514年，从春秋到元末明
初，子城一直是苏州的政治中心和文化中心。

姑苏区双塔街道是苏州“子城”所在地，可见历史文化底蕴之深厚。从全国重点文物保护单位罗汉院
双塔到世界历史文化遗产沧浪亭、网师园，双塔街道7.95平方公里辖区范围有各级文控保建筑76处。

着眼在保护中发展，在发展中保护，双塔街道多年来立足自身区位优势及发展实际，传承历史文脉，
推进有机更新，坚持守正创新，让历史文化与现代生活融为一体，让传统与时尚迸发火花，助力古城成为
“居者自豪、来者依恋、闻者向往”的魅力名城。
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本报讯（雷霆）太湖生态岛产业规划是否明晰、旅游业
发展有无规划和具体举措、如何提升生活污水治理水平……
10月11日，苏州市吴中区人大常委会对《苏州市太湖生态岛
条例》贯彻实施情况开展专题询问，吴中区政府、生态岛办公
室及多个相关职能部门现场“答题”，为太湖生态岛建设“把
脉问诊”。

《苏州市太湖生态岛条例》是苏州首次、江苏首例为太湖
岛屿专门立法，施行一年多来，各项生态环境建设工程已从
制度设计转向全面实施，并取得一定成果。此次询问是吴中
人大首次就地方性法规的贯彻实施情况进行的专题询问，代
表们围绕规划编制、产业定位、生态环境治理、绿色交通等多
个领域，共提出12大问题，应询人务实坦诚，确保群众诉求得
到回应、疑惑得到解答。

“一年来，区政府在贯彻《条例》、推进生态岛建设方面有哪
些工作举措，取得哪些成效，还存在哪些问题，下一步有何打
算？”询问环节，吴中区人大常委会副主任荣德明率先发问。

“截至上月底，开工建设17个项目，完成投资3.16亿元，
完成年度任务的66.3%，获批自然资源部首批生态产品价值
实现机制试点，创新生态环境损害赔偿修复机制……在重点
项目建设进度、人才支撑等方面仍存在不足。”代表吴中区政
府到会应询的副区长周学斌答道，下一步将围绕生态涵养和
绿色发展两个主题，加快生态岛示范项目建设，探索创新产
业跨区合作、差异化考核等机制，努力打造成为践行“两山”
理念的太湖典范。

绿色发展是生态岛建设的一大核心目标，《条例》也设专
章作出规定。一年多来，生态岛走出了一条怎样的绿色发展
路径？未来还将如何发展？代表们对此尤为关注。

“在《条例》等政策指导下，我们全面梳理太湖生态岛三
年行动计划，推进给水、排水、河道治理、湿地建设、村庄治理
等10大类23个重点建设项目。截至目前，今年重点建设项
目已全部启动，生态岛环太湖湿地带建设项目、生态岛新基
建车路协同基础设施改造项目等11个项目开工建设，完成投
资2.98亿元。”吴中区发改委相关负责人答道，未来，太湖生
态岛建设将继续围绕生态涵养和绿色发展两个核心理念，围
绕智能网联等不断探索布局新赛道，探索太湖生态岛生态治
理和产业开发协同建设新模式。

“听了关于规划推进情况的回答，我想再问一下，在规
划未有效落地之前，怎样推进当前的建设？”“对于刚才提到
的生态产品价值实现机制试点工作，我还想请问资规分局，
目前实现路径有没有初步方向？”提问、回答、追问……一个
个涉及生态岛长远发展的问题，透露出群众对生态岛建设的
期盼，凝结了群众的呼声。

在近两个小时的“一问一答”中，太湖生态岛建设进展
得到系统回顾，未来发展思路进一步理清。周学斌表示，区
政府及相关责任单位将切实保障《条例》实施，加快规划建
设，凝聚建设合力，特别是要针对询问中提出的问题和建
议，进一步研究分析，不折不扣推进太湖生态岛建设各项目
标任务，努力将太湖生态岛打造成为践行“两山”理念的太
湖典范。

“太湖生态岛的建设发展，面临新的战略机遇、新的发展
阶段。”吴中区人大常委会主任方伟军说，区政府及相关部门
要坚持以规划为纲、以产业为核、以富民为本，保持战略定
力，提升发展品质，推动价值实现，坚决扛起“为太湖增添更
多美丽色彩”的使命担当，打造践行“两山”理念的先行示范，
不断提升人民群众的获得感、幸福感。

接下来，吴中区人大常委会将对专题询问中提出的问题
及政府承诺的落实情况进行跟踪监督，充分运用人大和监
委、检察院三方协同监督等机制，确保专题询问中有关承诺
兑现到位，将生态岛建设成为低碳、美丽、富裕、文明、和谐的
生态示范岛。

吴中人大专题询问
护好太湖生态岛

这十年姑苏
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